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66 pr en parte dea 
B peines ved 

en Puerto Montt 
tiene su origen en la tala ilegal 
del bosquenativo”, asevera Re- 
né Reyes, investigador del Ins- 
tituto Forestal (Infor), sede de 

Valdivia, que expuso en el se- 
minario “Oferta y Demanda de 
la Leña: Los desafíos para la 
sostenibilidad energética en la 
Región de Los Lagos”, organi- 
zado por esta entidad y por la 
Secretaría Regional Ministerial 
(Seremi) de Agricultura y que 
se desarrolló en Puerto Montt. 

En la oportunidad, Reyes 
analizó la oferta y la demanda 
de biomasa y su sustentabili- 
dad enla Región de Los Lagos, 
pero con un énfasis en la pro- 
vincia de Llanquihue y en 
Puerto Montt como capital re- 
gional. Una exploración que in- 
cluyó algunos elementos histó- 
ricos. 

Desde la oferta, es decir de 
la madera que seobtiene delos 
bosques, recuerda que entre 
años 1989-2000 se exportó as- 

tillas nativas desde capital re- 
gional, período en “que se ex- 
trajeron desde los bosques 20 
millones de metros cúbicos 
(casi dos veces el consumo 
anual de leña de todo Chile), lo 
que significó una enorme des- 
capitalización y una pérdida 
grande de bosque nativo que 
hoy constituye una amenazaal 
abastecimiento de leña”. 

Añade que por este motivo 
“se deterioraron los bosques y 
hubo mucha deforestación en 

la provincia de Llanquihue, lo 
que redujo las posibilidades 
del bosquenativo parasuplirel 
mercado de la leña en Puerto 
Montt”. 

Duranteesta década los en- 
víos de astillas nativas fueron 
desde Angelmó aJapón. “Fue 
un tiempo de mucha destruc- 
ción de bosques en Los Muer- 
mos, Calbuco, Maullín, Fresia 
y Puerto Montt”. 

“¿Qué especiesse extrajeron? 
-Estamos hablando de coigiie, 
lumas, ulmos, de todo lo que 
hay en el bosque nativo dela 
zona. Por otro lado, la deman- 
da de leña aumentó mucho 
producto del crecimiento de- 
mográfico de Puerto Montt co- 
mo consecuencia dela expan- 
sión dela acuicultura. 

Entonces, por un lado, te- 
nemos menos bosques o me- 
nos madera para abastecer es- 
te mercado producto dela so- 
breexplotación y, a la vez, un 
aumento enla demanda de es- 
te producto debido al creci- 
miento inorgánico y rápido de 
esta ciudad durante los últi- 

(E) ENTREVISTA. RENÉ REYES, investigador del Instituto Forestal (Infor): 

Buena parte de la leña que se vende 
en Puerto Montt tiene su origen en la 
tala ilegal del bosque nativo” 
mos 15a20años, desde los 90” 

cuando comienza el boom de 
la salmonicultura en la zona. 
Esta situación genera un dese- 
quilibrio quese traducen que 
mucha madera esté llegando 
desdela provincia de Osorno e 
incluso la Región de La Arauca- 
nía para satisfacer el mercado 
dela leña de capital regional. 

-¿Este escenario generó un au- 
mento dela informalidad en la 
venta de este producto? 

“Buena parte de la leña que se 
vende en Puerto Montt tiene su 

origen en la tala ilegal del bos- 
que nativo. Incluso, alguna es 
robada en la Región de La 
Araucanía y otraszonas de Chi- 
le, lo que es complejosi pensa- 
mos que algunos comerciantes 
deestaciudad han hecho eles- 
fuerzo de certificarse y mejo- 
rar su desempeño como co- 
merciantes. 

La existencia de este mer- 

cado negro constituye una 
competencia desleal para 
ellos, porque llegan con un 
costo menor dado que la leña 
tiene un origen informal. 

SITUACIÓN ACTUAL 
-¿Cuálesla disponibilidad debos- 
quesen laactualidad? 
-En las provincias de Llanqui- 
hue y de Chiloé estamos en 
una situación muy crítica con 
respecto al bosque nativo. Pro- 
bablemente, esla más críticaa 
nivelnacional en lo que respec- 
taa la tala de estos, puesto que 
la deforestación producto dela 
expansión urbana y agrícola, la 
llegada de muchas familias 
desdela zona central (entiem- 
pos del covid19), están gene- 
rando su deforestación y de- 
gradación debido ala sobreex- 
plotación de algunas especies, 
comoel tepú y elulmo. 

Ahora, buena parte de la 
responsabilidad de esta ame- 
naza en estas provincias la tie- 
nen los consumidores, al se- 
guir optando por especies que 
comienzan a escasear en la zo- 
na. Entonces, es urgente gene- 
rar una política nacional que 
permita la recuperación del 
bosque nativo y diversificar la 
matriz energética que tolere el 
transitar hacia el pellet u otras 
fuentes de energí 

También mejorar la cons- 
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ceoma 
te de Puerto Montt que use es- 
te combustible no lo es, por- 
que, desde un punto de vista 
socioeconómico, hay muchas 
familias humildes o de clase 
media que no podrían transi- 
taral pellet u otras fuentes de 
energía, por lo que requieren 
seguir consumiendo leña. 

Entonces, la polémicase ha 
generado por este capricho 
quea vecesse observa en cier- 
os estamentos públicos de 
promover la prohibición
leña, que no sólo ha oc
en Puerto Montt, ya que
lofueen Temuco y enotr
nas de Chile, pero siem
concluye que es inviable
que desde un punde v
cialelgrueso delas famil
pueden pagar otras fuen
calefacción que no sea
Más que prohibir hay q

  

Minvu y Serviu 
realizan diálogo 
ciudadano en 
Puerto Varas 

'eMás de 40 representantes de 
distintos barrios y sectores de 
Puerto Varas se dieron cita en 

el diálogo ciudadano organiza- 
do por la Seremi de Vivienda 
(Minvu) y el Serviu, en el mar- 
co del Mes delas Dirigencias y 
Liderazgos Sociales. 
El encuentro tuvo por objetivo 
reflexionar y compartir puntos 
de vista en torno a cuatro te- 

mas transversales a la vida en 
comunidad: — democracia, 
transparencia, educación y se- 
guridad. Junto a los vecinos y 
vecinas estuvieron presentes el 
seremi del Minvu, Fabián Nail; 
la directora de Servia, Isabelde 
la Vega;el alcalde Tomás Gára- 
te yla seremi de Gobierno, Da- 

centivar. | nitzaOrtiz, entre otros. 0%   
trucción de viviendas paraque 
sean más eficientes y requieran 
menos calefacción. 

-¿La ley de biocombustible y el 
plan de descontaminación at- 

mosférico (PDA) abordan estas 

materias? 

-Enel plan de descontamina- 
ción atmosférico para la ma- 
crozona norte de la región de- 
biera existir mucha inversión 
pública en reacondiciona- 
miento térmico de las vivien- 
das y en recambio hacia el pe- 
llet, que esla alternativa que va 
quedando porque el precio de 
la electricidad está subiendo, 
por lo que deja de ser una alter- 
nativa viable parala mayor par- 
te delas familias chilenas, lo 
mismo que el gas licuado que 
escaro, al igual quela parafina. 

Entonces, la única alterna- 
tiva viable para quitarle pre- 
sión al bosque nativo es cami- 
nar hacia el pellet y mejorarlas 
viviendas paraque lademanda 
deenergía para calefacción dis- 
minuya. 

POLÍTICAS PÚBLICAS 
«¿Considera queesteplan realiza 
untránsito adecuado hacia nue- 
vasfuentes de calefacción? 
-El error del PDA es proponer 
la prohibición dela leña. Setie- 
nenque definir políticas públi- 
casviablesy prohibirlea lagen- 

  

PUERTO MONTT 

AS 12:00 HRS. 
te de una parcelación 

 Km 6, sector rural, con 
de procesos, bodegas, y 
iferenciada por parcela, 

ón y compactación de 
perficie de 54.475 M2, 

ón, se individualizan las 
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